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En el marco de la visita de  autoridades colombianas a la UIM, se presentó la oportunidad de 
conocer a D. Alcides Tobón Echeverri, Alcalde de Rionegro que compartió con nuestra revista 
parte de la gestión que está desarrollando como miembro de las  asociaciones municipales del 
Oriente Antioqueño. 
El Alcalde de Rionegro participó, junto a otros treinta alcaldes, en el "Curso sobre Desarrollo 
Local: El papel de los municipios en la construcción de territorios competitivos" que, 
organizado por la UIM, se desarrolló en la Ciudad de Granada, España. 
A continuación compartimos con nuestros lectores parte de la interesante experiencia que nos 
compartió. 
 

Datos generales:  

Gentilicio: Rionegrero  
Fecha de descubrimiento: 1541  
Descubierto por: Teniente Álvaro de Mendoza  
Altitud sobre el nivel del mar (cabecera municipal): 2125 metros  
Temperatura promedio: 17°C  
Extensión: 196 kilómetros cuadrados.  
Distancia de una capital: 45 kms. de la ciudad de Medellín  
Población: 105.000 habitantes 
 
 
 
 
VoxLocalis: ¿Hace cuánto tiempo eres Alcalde de Río Negro? 
Alcalde: Asumí como Alcalde el 1 de enero de 2008 y anteriormente fui concejal y diputado de 
Antioquia. 
 
VL: En Rionegro estás implementando un programa muy interesante, “Gobernar es educar”. 
¿Podrías contarnos acerca de esta experiencia? 
Alcalde: El Programa tiene un contenido de campaña electoral. Además de ser abogado soy Lic. 
en Historia y Geografía, y docente universitario, entonces el tema de la educación ha sido como 
el núcleo  más importante de mi vida. Se consolida así en mi gestión la educación y la cultura 
como ejes transversales del desarrollo. Si bien no estamos inventando nada nuevo, se le hace esa 
nueva característica al tema educativo y cultural acogiendo un slogan universal “Gobernar es 
educar”. Hace parte en sus contenidos de los lineamientos de una ciudad educadora en la que el 
alcalde, en la que los funcionarios públicos debemos ser generadores de modelos, que es bien 
difícil. Pero ese es el elemento clave, cómo lograr generar gobernabilidad a partir de los 
ejemplos del gobernante, mostrando transparencia en los procesos públicos, haciendo visible lo 
antes poco mostrado. Es generar sentido por la norma, sentido por el orden, sobre todo en una 
ciudad que es bien apetecida para vivir, por su clima, por su paisaje, por su ambiente, por su 
desarrollo.  



 
 

De ahí entonces que venimos trabajando muy duro en la materia. La educación no solamente 
concebida en el ámbito escolar. La ciudad educadora trasciende mucho más allá, hacia los 
conceptos de educación informal, hacia la calle. Es decir, cómo la calle se torna en el mejor 
auditorio. Entonces hacemos conferencias y llevamos exposiciones a las calles. Por ejemplo, 
una charla que un cardiólogo normalmente hace en un auditorio donde hay muy poca gente, 
ahora la estamos haciendo con un gran sonido en los parques y en cualquier calle, de manera 
que mucha gente se entere, que se vaya generando la reflexión frente a distintos temas. En este 
sentido hemos trabajado con conferencias sobre salud, sobre prevención de enfermedades, la 
promoción de la salud como tal. Pero igual hay infinidad de cosas. Hemos recuperando espacios 
perdidos que hacen parte del concepto de ciudad educadora, es decir, como lograr recuperar 
espacios para la convivencia. En esa medida hemos generado auditorios con teatros media torta, 
cubiertos, que antes no se usaban y que hoy son puntos de encuentro para la juventud, para 
distintos eventos.  
Se articula también al concepto de parque lineal del río. Somos una ciudad que la atraviesa un 
río, el Río Negro. Esa oportunidad no la tiene cualquier municipio. Nosotros estamos volviendo 
los ojos hacia el río constituyendo una parte lineal. La idea es que con esto el río se convierta en 
su rivera también en un escenario de encuentro, que sirva para paseos con la familia, para hacer 
deportes. Las vías que estamos proyectando se componen de ciclovías, grandes boulevares que 
permitan generar también un sentido de pertenencia, un agrado por la ciudad. Es decir, una de 
las líneas estratégicas del plan de desarrollo se llama precisamente “Gusto por la ciudad”, que 
no busca otra cosa sino que la gente se emocione con su ciudad, que la ciudad sea habitada con 
alegría. Y a eso lo conseguimos desde dos perspectivas: la ciudad desde lo físico, pero también 
desde lo humano. Cómo generar cultura ciudadana, cómo lograr estimular el cambio de hábitos 
que es la parte más compleja en medio de una sociedad que se acostumbra que las cosas 
marchan por un lado. Pero lograr enderezar todo eso, el tema de la norma, el tema del aseo, todo 
eso son líneas estratégicas que estamos manejando. Ese gusto por la ciudad, este tema de la 
gobernabilidad y la participación, el tema de proyectar al municipio en el ámbito nacional –
tenemos una aeropuerto internacional, exportaciones de diversos productos-, todo eso es muy 
importante. 
Creemos que Rionegro está en el punto por lo que tiene esa vocación histórica, por su vocación 
cultural, su vocación de negocios. 
 
VL: ¿Cómo ha sido la recepción por parte de la comunidad? ¿Te has encontrado con sectores 
de la población que no han sido participativos o que se han cerrado a este programa? 
Alcalde: Verás que la participación la vamos estimulando con los comerciantes, por ejemplo. 
Nos hemos venido reuniendo con todos ellos diciéndoles que tienen que mejorar la calidad en la 
prestación de los servicios, pues vienen turistas nacionales y extranjeros y van a querer estar en 
sitios agradables, entonces hay que mejorar no solamente las fachadas sino lo de adentro, el 
tema de la higiene, la seguridad. El embellecimiento mismo de la ciudad se convierte en un 
elemento que estamos estimulando con todas las asociaciones de comerciantes. La participación 
que venimos estimulando desde las asociaciones comunales se ha sentido, hay respuesta. La 
palabra cuando es bien manejada tiene poder y llega. Igual las distintas organizaciones 
comunitarias tienen la vocación de que Rionegro tiene que transformarse. Es una cuestión que 
ya se ha ido metiendo, hemos venido trabajando en barrios marginados, haciendo renovación 
urbana y recuperación, intervención, lo cual muestra que se pueden ir haciendo tareas, y esto en 
un marco que llamamos nosotros de corresponsabilidad, es decir, cómo poner a trabajar de la 
mano al sector privado y al sector público. Realmente es el mejor indicador que tenemos hasta 
ahora. 
 
VL: Has mencionado tres palabras que me parecen claves en el marco del programa que se 
desarrolla en tu municipio. Si bien “gobernar es educar”, e integra una diversidad de variables 
y factores, me gustaría que hicieras hincapié en cómo han trabajado en la línea de la higiene, 
la seguridad y la convivencia. 
Alcalde: En el tema de higiene, apenas estamos empezando la gestión con la empresa de aseo. 
Con los comerciantes vamos definiendo estrategias, motivando sobre todo a la gente para que 



 
 

contribuya en que la ciudad tiene que estar agradable en todos los sentidos. Es decir, no se 
concibe que los comerciantes saquen sus basuras a deshora, y ello implica ordenar e imponer las 
multas necesarias. Hay que actuar con un poco de zanahorias y un poco de garrotes para que 
esto vaya funcionando. Entonces en esa medida hemos visto buena disposición. Con las 
reuniones que venimos haciendo, con las organizaciones que venimos montando es posible que 
se vaya generando esa sensibilidad por una ciudad limpia, por una ciudad distinta. Que no es 
que estemos atestados de basura, pero es la disciplina en cuanto al reciclaje, la separación desde 
la fuente, la ubicación de los contenedores, frente a unos vehículos que estamos adquiriendo, 
tales como barredoras automáticas para hacer limpieza permanente en todos los sectores. Son 
detalles que nos faltan apretar y estaremos generando una ciudad absolutamente limpia. 
En el tema de seguridad, contamos con la presencia estratégica de las Fuerzas Aéreas en el 
municipio. Tenemos policía nacional y además un batallón del ejército. A estos actores también 
los hemos puesto a trabajar juntos. Antes cada fuerza por su lado era lo común, y ahora hemos 
propuesto un plan estratégico de seguridad, en donde se contempla también un programa de 
seguridad comunitaria. Hemos promovido que la comunidad se organice, y para ello les 
proporcionamos un equipo de radio de manera que permanentemente esté monitoreando lo que 
va pasando en su vereda, en sintonía con toda la red de apoyo de seguridad. Es una experiencia 
interesante que nos viene dando resultados. Lo mismo que cámaras de seguridad. Hoy Rionegro 
tiene cámaras de seguridad por todos lados que fácilmente nos permite monitorear lo que sucede 
por las calles y sectores críticos, en temas de tránsito, atracos o cualquier cosa que ocurra a nivel 
delictual en la ciudad, si hay una cámara en la ciudad seguramente va a ser detectado por la 
cámara y el delincuente va a ser fácilmente identificado. 
 
VL: Antes comentaste que las poblaciones son generalmente reacias a tener comportamientos 
diferentes a los que habitualmente han venido desarrollando, y creo que coincidirás en que una 
de las principales claves, o sujetos para ese cambio -que por supuesto no va a ser a corto 
plazo-, son precisamente la infancia y la juventud. ¿Qué papel juegan ellos en este programa? 
Alcalde: La juventud se constituye en un elemento muy importante en este programa. No 
solamente en las manifestaciones culturales sino en los procesos culturales; entender lo que está 
pasando en la mentalidad de los niños y de los jóvenes, qué quieren ellos…. Entonces desde la 
Dirección de Cultura estamos abriéndoles espacios. Antes era muy difícil que una 
administración municipal te abriera un concierto de rock, o mapalé o capoeira, que se dan en 
Latinoamérica y que son muy bellas, pero que algunos gobiernos le temen porque se creen que 
lleva a las drogas y demás. Nosotros no. Hemos hecho unos eventos maravillosos para los 
jóvenes y hemos ido metiéndolos en el cuento. Es decir, ¿cuál es la estrategia? Si les vamos 
dando lo que a ellos les gusta, en medio de esos escenarios les vendemos la idea: hay que cuidar 
la ciudad, Rionegro es la cuna de la libertad porque Javiera Londoño, un alma rionegrera se 
convirtió en la primera mujer de América en darle la libertad a los esclavos, esta es una ciudad 
de reconocimiento mundial; en fin, esos conceptos de ellos los vamos metiendo en los cuentos 
nuestros y así se van apropiando de su ciudad, organizan su aseo, dejando limpios los sitios 
donde estuvieron. 
Con los niños es lo mismo. Yo creo que los mejores ciudadanos que tenemos son los niños. En 
materia ambiental, veo que los niños, a nivel mundial, se están haciendo con una conciencia por 
el medio ambiente y que mi propio hijo me lo ha enseñado. Una vez me pasó que mi hijo iba a 
recoger un mezclador de ron en un sitio donde estábamos, y le dije “No Emanuel, no recojas 
eso”, y me dijo “Pero papá, ¿gobernar no es educar? Con estas nuevas generaciones 
seguramente no va a ser difícil trabajar con ellas en materia de medio ambiente o el tema de la 
ciudad, pues podemos contar con ellos para lo que queramos. 
 
VL: ¿Cómo proyectas tu municipio para el final de tu gestión? 
Alcalde: Vamos a crear unas obras de infraestructura muy importantes. Nuestra ciudad tiene 
calles muy estrechas en su centro histórico. Hoy viendo uno lo que es Granada (España) se 
lamenta de que en épocas anteriores se haya destruido gran parte de la ciudad antigua y no se 
hubiera desarrollado mejor una ciudad moderna alrededor respetando ese centro histórico. En 
Rionegro tenemos gran parte de ello por recuperar y valorar, pero a la vez sentimos que 



 
 

alrededor se tiene que generar la ciudad moderna en anillos viales perimetrales y es por eso que 
paralelo al río vamos a hacer una gran avenida que nos permitiera, primero, una mejor 
movilidad para los habitantes y los turistas. Generando el Parque Lineal del Río y con esa gran 
avenida articularemos la vía y ojalá un gran centro de convenciones y un museo para toda la 
evolución de lo que ha sido la cultura rionegrera. Ese tema vial entonces nos desatrasa, lo 
mismo que con motivo de los Juegos Sudamericanos de 2010. Nos quedará un estadio moderno. 
De hecho, esos eventos deportivos nos van a motivar también trabajo cultural, como ocurre en 
las grandes ciudades donde se generan torneos, como Barcelona o Beijing por ejemplo cuando 
se celebraron las Olimpíadas, eventos que transforman a las ciudades. En ese sentido vamos a ir 
mejorando la estética de la ciudad, que de por sí es muy bella, muy agradable. Quien llega a 
Rionegro no quiere irse nunca de allí. Esa es una característica de este territorio, el que la gente 
se arraiga.  
Esas obras entonces sumadas al tema nutricional. Venimos trabajando muy duro en la nutrición 
de nuestros niños. Atendemos 10.000 niños diarios con raciones alimentarias subsidiadas por el 
municipio y parte de la Nación. Hemos hecho una cocina en cada escuela en donde se preparan 
los alimentos, y lo bueno es que hemos logrado articularlo con el distrito agrario, es decir, 
nuestros productores son los que surten a esos restaurantes, logrando así generar un 
encadenamiento muy interesante. Lo que hacemos también es un seguimiento permanente a los 
niños. Queremos mantener una base de datos que nos logre correlacionar el seguimiento 
nutricional con el rendimiento académico, de manera que cuando sepamos que ese niño tiene un 
índice nutricional malo, pero que además de eso está teniendo problemas de rendimiento 
escolar, es un indicio de que ese niño tiene un problema en la casa con toda seguridad y habrá 
que intervenir. Esos son los temas de políticas para la infancia y la adolescencia que podemos 
generar a partir de la nutrición. Estamos muy comprometidos con este tema, porque queremos 
que la población esté bien alimentada. Con niños sin buena nutrición no podemos esperar ni 
científicos ni deportistas. 
Estamos trabajando también en la incorporación de nuevas tecnologías, viendo la posibilidad de 
instalar pantallas gigantes para estar informando lo que pasa en el gobierno, en la ciudad, el 
tema de visibilidad. Es decir, creemos que con los avisos permanentes en la ciudad podemos 
generar más pertenencia, y en eso estamos. Pienso que la ciudad que soñamos, cuando haya 
terminado mi gestión, tiene que ser una ciudad que no sólo se haya transformado en sus 
infraestructuras físicas, sino en sus ciudadanos, que es lo más importante y lo que más nos 
interesa porque la obra más importante que tenemos por trabajar es la obra humana. 
 
 


